

Poetas de Antaño.—

1070 p2

Enrique Ponce

NACIO en Valparaíso en el año 1892. No es de esas mediocridades vejezorienteñas definidas, como la de un Antonio Bríguez Solar; no es de esas mediocridades que nacen y mueren en desgracia de mediocridad, como el abolido Bróquez.

Sigue creciendo por ahí, entre los bajos fondos de la existencia, que es más apreciable un valiente autor de sencilla docencia de valentones aburridos de nulidad, monosyllabos y charretones de arte e inflados de pretensiones a lo pavo real, que un poema vibrante de linismo, de emoción y juventud, de cualquiera de los adolescentes del anhelo que figuran en ésta y en la serie anterior de nuestra obra.

No se trata de consideración el verdadero mérito, sino los años, los artificios, los biquetes, las clementeces y las fainazadas de ciertos poetas.

No se pone en que son dianas del aplauso, entre que una mediocre realidad estancada, una mediocre esperanza en movimiento, y otras que una chuchería charra, teñida con simbras, cascabeles y vistos buenos de academias vanillas y al paternales para el Señor Julio, una juventud directa, modesta y honesta, que repacha por sus propias esfuerzos y lucha por ideales propios, que, en su gran modestia, jura llegar a colgarlo alabanza que sea un nimbento y una demostración de ojeras espirituales, y que, para trascender su público, no necesita andar a la cara de circunferencias de diarios o vegetando en las salas de redacción de cualquier revista, como un vulgar principi-

Publicó su primerpo y único libro, *Flores de Espino*, a finales del año 1915. No fue ni una revelación, ni un agujero en el bosque quieto, nació en polillas tibias. Y, sin embargo, en todos los corrillos literarios se dijo: ¡Hé ahí un hombre, un singular poeta!

Y, en realidad, sus versos son los de un poeta, de uno que se lanza cabizbajo bajo banderas más o menos nobles.

Y sus primeros poemas remisivos de los de Herrera y Reissig, Carrasco y Francisco Jiménez— hablan de un temperamento fuerte de pintor realista, de un sentir descriptivo del alma nacional, y de un rapido contraste que trascena cada vez que gira entre las muchachitas suburbanas creadas para el espíritu asombrado de un Carlos Barceló.

Dura, realista y casi didáctica, es la corriente de los poemas de *Flores de Espino*, como los tristes de vida que palpitaban bajo ella. Cuadros íntimos del hogar y del barrio. Tipos característicos del pueblo, animales domésticos, dulces de cochinilla, ministras caseras y peleas de la vida ordinaria y vulgar, adquieren en los estrofas de Ponce un vigor tragi-comico de poesía oralista. No porque sean productos bastardos de un espíritu inocuo, sino porque así los coge su retináculo de pintor lírico y porque así los reproduce su emoción artística.

Si este poeta abandonara las fórmulas extemporáneas de Herrera y Reissig (legesgo argentino que resaltó en casi todo su libro), pedría llamar en nuestro literatura co-

Enrique Ponce. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Enrique Ponce. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)